
“五女跳崖”铸忠魂
芙蓉山坐落在江西省乐安县

湖溪乡尤溪村 ，山不算高 ，却因秀
丽如出水芙蓉而得名。 1933 年底，
在中央苏区第五次反 “围剿 ”战斗
中，中共新干县委 、县苏区政府和
独立营遭到国民党军的重兵合围，
时任新干县妇委书记的黄秀英率
领数十名干部和独立营部分战士，
突围后来到乐安，寻找乐安中心县
委领导的革命队伍。 由于敌人加紧
封锁，历经数月 ，黄秀英率领的突
围队伍走遍当地山山水水，始终无
法联系上转入游击战争状态的中
心县委。 黄秀英等遂转战到乐安芙
蓉山一带坚持游击战 ， 因叛徒出
卖，黄秀英部被敌军重重包围。 时
值寒冬，冰天雪地，她们 20 多人被
困芙蓉山中一个多月。

1934 年 3 月，春回大地，积雪

融化，黄秀英决定率队下山突围，返
回新干继续战斗。 当部队从西北部
突围时，沿途遭到大批敌人截击，陷
入重围。 经过英勇战斗， 黄秀英等
突围转移到王家崖半山腰。 这时，
部队严重减员，只剩下了黄秀英、黄
清香、邓洪祥、张素英、聂菊英 5 名
女战士。

这时， 敌人百余人从背后追了
上来。 敌人认定 5 位红军女战士没
有退路了， 便从三面朝王家崖包围
上来，又向山上喊话劝降。

黄秀英等 5 位女战士一面向山
下敌人射击， 一面交替掩护其他战
友向山上撤退。 敌人恼羞成怒，向
山上步步紧逼。 5 位女红军战士临
危不惧，沉着应战，凭借山顶易守难
攻的地势连续射击， 击退了敌人一
次又一次的猛烈进攻。 在激烈的战

斗中，5 位女战士均负重伤，流血不
止，但她们以顽强的毅力坚持战斗。
在打退了敌人的又一次进攻后 ，5
位女战士在一个草坪上暂时休整。
各人检查弹药时，发现已弹尽粮绝，
只有黄秀英还剩两颗手榴弹。此时，
敌军又一次发起进攻。

黄秀英随即扔出一颗手榴弹，
“轰” 的一声， 几个敌人应声倒下。
她们趁着弥漫的硝烟，互相搀扶着，
艰难地爬上山顶。 敌人见她们没有
子弹了，便蜂拥着向上爬。 5 位女战
士环顾四周， 只见三面是包围上来
的敌人， 一面是深不见底的悬崖陡
壁。 5 位女战士拉开最后一颗手榴
弹的引线投向敌人，然后摔断枪支，
高喊着“共产党万岁！ ”从容坚定地
纵身跳下悬崖，壮烈牺牲。

朱一华
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尼克松：我如何策划了中国之行
《尼克松回忆录》 是美国总统理

查德·尼克松唯一的亲笔回忆录，书中
曝光大量第一手资料，包括他的笔记、
口授日记记录等，其中“尼克松访华日
记”披露出大量不为人知的细节。

最出人意料的外交新闻

1971年 7 月 15 日晚上 7 点半
钟，我在加利福尼亚州伯班克城的一
个电视广播室里向全国人民讲话。 我
只讲了三分半钟，但是我的话成了 20
世纪最出人意料的外交新闻之一。

我一开头说：“我要求占用今晚
的电视时间，是为了宣布我们在争取
世界持久和平的努力中有了重大的
进展。 ”接着我念了一个关于访问北
京的公告。

我认为美国和共产党中国建立关
系非常重要。 对华主动行动的第一个
认真的公开步骤是在 1970 年 2 月采
取的， 那时我向国会提出了第一个外
交报告。 关于中国问题的那一段是这
样开始的： 美国的政策不大可能很快

对中国的行为产生多少影响， 更不用
说对它的思想观点了。但是，我们采取
力所能及的步骤来改善同北京实际上
的关系，这肯定是对我们有益的，同时
也有利于亚洲和世界的和平与稳定。

北京的领导人清楚地了解这一
报告措辞的意思。 两天以后，中国驻
华沙大使在同美国大使的会谈中，引
人注目地建议把他们到那时为止断
断续续的会谈搬到北京去举行。他还
暗示，他们将欢迎一位高级官员担任
美国代表团团长。

“叶海亚渠道”和“罗马尼亚
渠道”

1970年 10月 25日，巴基斯坦总
统叶海亚·汗来看我， 我利用这个机
会建立了“叶海亚渠道”，要求他作为
中间人为对华关系正常化提供助力。

我在第二天同罗马尼亚总统齐
奥塞斯库会谈时说，即使不能达到同
中国重新建立完全外交关系的最后
理想，也可以进行高级私人代表的互

访嘛。 他答应把这个话转达给北京，
这就是“罗马尼亚渠道”的开端。事实
上，后来情况的变化比我预料的要快
得多。

12 月 9 日， 周恩来要叶海亚总
统传话说，欢迎我的代表到北京讨论
台湾问题。

1971 年年初，“罗马尼亚渠道 ”
也活跃起来了。周恩来给我捎来一封
信，内容如下：我们之间只有一个悬
而未决的问题，这就是美国对台湾的
占领。如果美国有解决这个问题的愿
望和方案，中华人民共和国将准备在
北京接待一位美国的特使。

这封信使我们受到鼓舞。正如基
辛格所指出的，语气温和，没有骂人，
使人感到放心， 并且不提越南这一
点，表明北京不会把越战看作美中和
解的不可逾越的障碍。

一个时代结束了， 另一个时
代开始了

基辛格和我花了两三天时间考虑

派谁去北京参加初步会谈。 最后我对
基辛格说：“亨利，我想得你去才行。 ”

5 月 10 日， 基辛格召见巴基斯
坦驻美大使希拉利，给了他一个通过
叶海亚总统送至周恩来的口信。口信
说， 由于我重视两国关系正常化，我
准备接受周的邀请去访问北京。我提
议由基辛格在我访问之前秘密去北
京安排日程并初步交换意见。

我们等待了将近两个星期，到 5
月 31 日， 才通过希拉利收到叶海亚
总统的口信，内容是：请告基辛格先
生，会晤将在中国境内举行。

我们安排基辛格在 7 月初飞往
越南进行磋商，然后在回程时在巴基
斯坦停留。

他在那里将出现肚子痛的症状，
需要卧床休息，谢绝报界采访。然后，
在叶海亚总统的协助下，他将被飞机
载往中国。预定肚子痛的日期是 7 月
9 日到 11 日。一切进行得很顺利。他
在伊斯兰堡“得病”只引起记者们较
小的注意。 他们接受了这种说法，即

他将至少卧床休息两天。
在基辛格出发前，我们就已经商

定采用一个电码单词 Eureka，如果他
安排好了总统的访问，就用这个词来
表示。

7 月 11 日， 知道我们的电码单
词的国际安全事务副助理黑格打电
话告诉我说， 基辛格已经发来了电
报。 我问：“电报说什么？ ”他回答说
“Eureka.”

1972 年 2 月 17 日 10 点 35 分，
我们离开安德鲁斯空军基地，飞往中
国，在上海作短暂停留后，抵达北京。

周恩来站在舷梯脚前，我们下舷
梯走到快一半时他开始鼓掌。我略停
一下，也按中国的习惯鼓掌相报。 我
知道，1954 年在日内瓦会议时福斯
特·杜勒斯（曾是美国国务卿）拒绝同
周握手，使他深受侮辱。因此，我走完
梯级时一边决心伸出我的手，一边向
他走去。 当我们的手相握时，一个时
代结束了，另一个时代开始了。

伍任

山东为何简称“鲁”而不是“齐”
山东长期以来被称为 “齐鲁大

地”，“齐”和“鲁”分别指这里曾出现
过的两个著名的诸侯国。 按说，齐国
的国力远胜鲁国，但现在山东省的简
称却是“鲁”，这是为什么呢？

具体而言， 主要有以下几个原
因。

首先， 齐国国力虽然远胜鲁国，
但是这是其后期发展而来的。 在西
周分封初期，两国的实力还是差不多
的。 而鲁国是分封给周公的，齐国则
是分封给姜太公的，鲁国与周王室的
关系更亲近，地位也更高。

其次，鲁国还是唯一一个完整保
留周礼的诸侯国，正所谓“周礼尽在
鲁”。 鲁国的礼仪规格是超越齐国等
诸侯国的，这对后来人们的行为有非
常重要的影响。

再次，鲁国的地盘和人口虽不如

齐国，但工商业和文化氛围浓厚。 尤
其是这里诞生了孔子，其创立的儒家
文化影响中国几千年。 因此，相比齐
国国力的强盛一时，鲁国在文化历史
上的影响力更持久。

还有一说法是， 洋务运动后，电
报技术逐渐被清政府接受并使用 。
那时发电报惜字如金，多一字便多花
钱，于是便有了简称。 此外还要防止
误听。

在清朝建已设电报的过程中，各
个省份都需要上报自己的简称。 由
于河北地区率先上报了“冀”的简称，
而山东因为“齐”的读音和“冀”容易
混淆，所以选择了“鲁”的简称。

类似的还有浙江省，其简称开始
也有“越和浙”两个选择，但由于广东
的简称是“粤”，为了防止冲突，该省
最终选择了“浙”。 文博

徐特立断指血书激励学生
人民教育家徐特立是温和宽

厚、慈眉善目的长者 ，很少有人知
道他义愤填膺、 挥刀断指的壮举。
美国著名记者埃德加?斯诺在《红星
照耀中国》一书中还特意写到徐特
立与封建政治作斗争的标志———
“诚意割去的小指尖”。

徐特立断指血书与时代背景
密切相关。 甲午战争以后，许多不
法的外国传教士嚣张跋扈、为非作
歹， 一些中国教徒也仗势欺人、鱼
肉同胞。 民众遇到不法侵害时，常
常有理难说 、有冤难申 ，甚至因此
家破人亡、妻离子散。 随着民族危
机不断加剧，人民群众的反帝爱国
情绪日益高涨，全国各地也不断上
演中国人民同外国教会侵略势力

的斗争。
1909 年 12 月 8 日， 徐特立以

校董兼教员身份在长沙修业学校向
全校师生作时事报告。 他痛陈教案
实情：“现在的满清政府， 极是软弱
无能，害怕洋人，巴结洋人，采用的
政策完全是惧外媚外。 而帝国主义
凶恶之气焰， 一天甚似一天。 老百
姓不堪忍受，被迫起来反抗，以至酿
成教案。 但不管在哪里发生教案，
吃亏的却总是我们中国人民。 因为
政府不但不能保护国家的主权和人
民的利益，反而处处为洋人张目，为
虎作伥。 ” 他还勉励学生：“要把救
国的担子挑起来。 义之所在， 虽赴
汤蹈火，亦在所不辞，要向帝国主义
报仇雪耻。 ”

讲到激动之处， 悲愤之情难以
自已，徐特立和学生都痛哭起来。忽
然，徐特立从台上跳下，跑到厨房，
拿出一把菜刀， 当场将左手的一个
指头砍断一节， 用殷红的鲜血书写
了“驱除鞑虏，恢复中华”8 个大字，
表示对帝国主义的愤恨和雪耻的决
心，激励青年学生反帝爱国。

在徐特立的带动和影响下，一
大批青年学生先后走上救国救民之
路。这一期时期，徐特立将自己的全
部精力投入到教育事业之中， 创办
学校、培养人才，尽心尽力教育青年
一代，希望他们能够改变国家命运。
五四运动爆发后， 徐特立还同青年
学生一起前往法国勤工俭学， 在异
国他乡苦学救国本领。 叶松

《恭喜恭喜》是首抗日歌曲
“每条大街小巷，每个人的嘴里，

见面第一句话，就是恭喜恭喜，恭喜
恭喜恭喜你呀……”一到过年，商场
超市就开始单曲循环这首新年神曲
《恭喜恭喜》，听上去喜气洋洋，又特
别洗脑。 然而你不知道的是《恭喜恭
喜》这首歌居然是首抗日歌曲！

1945年 9 月 2 日，日本向盟军无
条件投降。 当消息传到了上海之后，
作曲家陈歌辛仅用了一个晚上的时
间，就写出了一首《迎战士》来庆祝抗
战胜利。 随后，为了庆祝抗日战争胜
利后的第一个农历新年，陈歌辛又创
作出了这首《恭喜恭喜》。 在创作这首
曲子的时候，陈歌辛还用了笔名“庆
余”来署名，以表达自己万分庆幸，这
才可以在这硝烟弥漫的战争中存活

下来。 陈歌辛的这个署名，其实是大
多数在战争中幸存下来的百姓心声。

当战争胜利后，中国老百姓自然
是发自内心的高兴，但从前的这些悲
惨遭遇与经历过的那些苦难却依然
铭刻在心。 在抗日战争胜利的消息
传遍大街小巷后，老百姓们走在街头
的心情是极为复杂的。 这种极为复
杂的心情使得他们在见面时，什么也
说不出口，只能互道声“恭喜”。

从音乐的角度来说，陈歌辛的这
首《恭喜恭喜》虽然仅有一个八度，作
品简短，但却主题鲜明，不失精致，歌
词也朗朗上口，极易学唱，所以《恭喜
恭喜》这首曲子很快就传遍了大江南
北，妇孺皆会唱，且一直作为新年歌
曲流传至今。 金陵小岱

做强集体经济
蒙城县乐土镇梨园村成立了村

集体种植专业合作社，种植无籽西瓜
和朝天椒，引领村集体经济和农户整
体发展。

2020 年年底， 该村占地 60 余亩

果蔬大棚建成。 今年，西瓜、朝天椒等
产品供不应求。 2021 年梨园村集体经
济合作社为村集体增加收入 12.6 万
元。

刘芳 王程伟

推进瓶改管
根据灵璧县燃气安全管

理工作计划和灵璧县老旧小
区瓶改管工作部署，11 月 24
日灵璧经开区联合县城市管
理局燃气管理办公室开展
“强化安全意识、 推动瓶改
管”主题宣传进社区活动，减
少了“瓶改管”工作的阻力。

为了尽快解决老旧小区
的天然气配套问题， 县政府
和华润燃气制定了瓶改管计
划， 目前栖凤苑小区已经开
展燃气配套工作， 近期就会
解决该小区的用气问题，并
逐步推进老旧小区天然气配
套事项， 让全城老百姓都能
使用上清洁天然气。

薄小莉

严肃村级换届纪律
舒城县阙店乡把营造风清气正

的换届环境作为一项重点工作来
抓，坚持教育在先、警示在先、预防
在先。

该乡纪委负责人在全乡村 “两
委”换届动员会暨专题培训会上，重
申换届纪律“十不准”，坚持原则不
动摇、执行标准不走样、履行程序不

变通； 乡纪委及时整理汇总全乡党
员受处分情况， 为换届工作提供第
一手资料， 切实把好候选人资格审
查关；联合相关部门深入村，就换届
工作的重要环节、重点部位、重点人
员开展督导检查，及时化解矛盾，排
除影响换届选举的各种因素。

朱宏莲

化解信访积案
截至 10 月份， 无为市 84 件中联

办和国家信访局交办的信访积案已全
部化解，化解率 100%。

该市坚持 “日会商—周调度—月
通报”制度，形成环环相扣、层次叠加
的信访积案化解调度模式， 实现对信
访积案的精准调度； 对上级督办件和
评查倒流件进行挂牌督办，今年以来，
已召开 12 次专题调度会，约谈 8 个进

度缓慢的责任单位主要领导，对 12 件
疑难信访积案进行挂牌督办； 全面落
实信访积案化解包案责任制，逐案实行
一名包案领导、一个责任主体、一次会
商研判、一套化解方案、与信访人至少
见一次面的“五个一”要求；完善市对镇
和镇对村的双项考核机制， 通过群众
满意和信访积案化解实效， 实现双项
考核加分和个人绩效挂钩。 倪壮

提升签约服务质量
为提升群众对签约服务的知晓

率和获得感， 发挥家庭医生在乡村
振兴工作的积极作用，近年来，蒙城
县马集镇卫生院把家庭医生签约服
务作为巩固健康扶贫主要内容来
抓，不断提升签约服务质量，促进基

层首诊、分级诊疗制度的落实，让群
众真正体验到便利和实惠， 切实解
决群众看病难、看病贵的问题，为健
康扶贫和乡村振兴深度融合打下坚
实的基础。

刘长社


